

El espacio virtual de innovación es un entorno integrado de servicios básicos y avanzados cuyo disfrute no exige de una ubicación física en el parque

e'vi: espacio virtual de innovación de Espaitec: La forma de estar, sin estar

El parque científico, tecnológico y empresarial promovido por la Confederación de Empresarios de Castellón y la Universitat Jaume I ofrece la modalidad de contratación e'vi o virtual, un conjunto de servicios especialmente diseñados para seguir consiguiendo dos de sus objetivos clave: contribuir de manera cuantificada y reconocida al desarrollo socio-económico de la provincia de Castellón y diversificar su tejido industrial.

Este tipo de contratación, existente desde que el parque iniciara su actividad a principios de 2007, surge como medida de acercamiento y apoyo a empresas y entidades públicas ubicadas más allá de las instalaciones del parque, con el objetivo de facilitar la creación de vínculos profesionales entre éstas y el entorno UJI, el de los parques científico-tecnológicos de España y el resto de agentes de la innovación de ámbito local, nacional e internacional, gracias a la vinculación a Espaitec.

Distintas ubicaciones

Espaitec cuenta en la actualidad



Equipo gestor de Espaitec. De izquierda a derecha Paco Negre, Esther Ramo, Juan Antonio Bertolín y Feli Pavía

con una decena de empresas virtuales de diferentes tamaños, sectores y ubicaciones. Destaca el sector Tecnologías de la Información y Comunicaciones (TIC) con un total de 6 proyectos virtuales, pero esta contratación se da también en el sector de los servicios avanzados, la sostenibilidad o los materiales inteligentes. Las empresas conectadas virtualmente a Espaitec se encuentran distribuidas a lo largo y ancho de la provincia de Castellón, la Comunidad Valenciana y el resto del territorio nacional.

El grado de desarrollo de las empresas con conexión virtual al parque varía. Existe en primer lugar el caso de nuevos emprendedores y trabajadores propios que encuentran en la contratación e'vi el asesoramiento de negocio necesario para sacar adelante su proyecto, así como instalaciones y una visibilidad muy difícil de alcanzar inicialmente por sí solas. En segundo lugar encontramos empresas en fase de desarrollo que buscan a través de la conexión virtual, el acercamiento a grupos de investigación de la UJI, la posibilidad de salir al mercado



Equipo de trabajo reunido en la sala e'meet down del edificio Espaitec 1

internacional y mayores oportunidades de networking que fomenten sinergias empresariales. Por último, hay también empresas consolidadas que a través de su conexión virtual a Espaitec pretenden diversificar su negocio, es decir, pasar a ofrecer nuevos productos o entrar en nuevos mercados a través de adquisiciones corporativas o invirtiendo directamente en nuevos negocios, el objetivo final es buscar sinergias o reducir el riesgo global de la empresa.

A través de la oficina de gestión de proyectos (PMO), el equipo gestor de Espaitec está trabajando con especial interés en la línea de la diversificación empresarial para empresas consolidadas de la provincia. Siguiendo la metodología del *Project Management Institute* (PMI®) y apoyándose en la unidad de vigilancia tecnológica, Espaitec elabora en estos casos planes específicos de actuación que consisten en analizar la cadena de valor de la empresa para conocer su situación, elaborar un análisis DAFO e identificar posibles campos de estudio para

encontrar las opciones de diversificación requeridas.

Intangibles de gran valor

A parte de servicios e instalaciones, la contratación virtual a Espaitec supone una serie de intangibles de gran valor añadido como la integración en el ecosistema global de innovación o la interconexión empresarial a través del paraguas Espaitec. Las sinergias entre empresas del parque con otras vinculadas a diferentes agentes de la innovación

de la provincia, han empezado a dar sus frutos. Cuatroochenta, por ejemplo, es una firma castellonense especializada en el desarrollo y difusión de aplicaciones para *smart phones*. Una *joint venture* creada por las empresas informáticas Sinergics, con sede en el Espaitec, AticSoft, instalada en el CEEI de Castellón, Dinema, agencia de comunicación interactiva especializada en gestión de contenidos en Internet, y la empresa de inteligencia competitiva R&MK, *spin-off* del grupo de investigación de Marketing de la UJI.

Si bien no es la única posibilidad, la conexión virtual a Espaitec con una perspectiva *glocal* (pensamiento global y actuación local) podría ser una de las fórmulas para inyectar innovación y diversificación al tejido empresarial de la provincia de Castellón, aspectos a considerar teniendo en cuenta la actual coyuntura económica y el estado decadente del modelo empresarial *cluster* basado en la concentración geográfica. ■



Sala de reuniones e'suc, una de las instalaciones que las empresas e'vi pueden utilizar